

Kleinräumige Einkommensverteilung in Stuttgart 2009

Ulrich Stein

In Stuttgart erzielte im Jahr 2009 eine zur Einkommensteuer veranlagte Person im Schnitt Einkünfte von 33 900 Euro. Durchschnittlich davon zu versteuern waren 29 200 Euro, wofür eine Einkommensteuer von 7200 Euro festgesetzt wurde. Wenn vom Gesamtbetrag der Einkünfte die Einkommensteuer abgezogen wird, ergibt sich ein Nettoeinkommen je veranlagter Person von 26 700 Euro. Damit war das Nettoeinkommen je veranlagter Person zwischen 2007 und 2009 in Stuttgart um 2,3 Prozent gestiegen, die Inflation in Baden-Württemberg betrug in diesem Zeitraum 3,1 Prozent.

Diese Daten stammen aus einer Sonderauswertung der Oberfinanzdirektion Baden-Württemberg. Insgesamt wurden die Daten von 174 800 Stutt-

garter Steuerpflichtigen ausgewertet. Die Zahl der veranlagten Personen (244 500) errechnet sich hierbei aus der Zahl der Einzelveranlagten plus der doppelten Zahl der gemeinsam veranlagten Steuerpflichtigen; in Stuttgart sind etwa 40 Prozent aller Steuerpflichtigen gemeinsam veranlagt.

Für die Auswertung unterhalb der Stadtebene ist mit der Oberfinanzdirektion vereinbart, Einkommen oberhalb von 200 000 Euro oder unterhalb von - 200 000 Euro auf diese Einkommensgrenzen zu deckeln. Durch diese Deckelung sinkt der Gesamtbetrag der Einkünfte auf 30 600 Euro je veranlagter Person, die Steuerzahlungen auf 6 100 Euro und das Nettoeinkommen je veranlagter Person somit auf 24 000. Dieses „gedeckelte“ Netto-

Einkommensniveau stieg zwischen 2007 und 2009 um 3,1 Prozent also genau in der Höhe der Inflationsrate in Baden-Württemberg.

Die Nettoeinkommenshöhen je veranlagter Person auf der Stadtbezirksebene sind aus der Tabelle zu entnehmen. Die höchsten Einkommen sind in den Bezirken Stuttgart-Nord, Birkach und Degerloch zu verzeichnen: Hier liegt das Nettoeinkommensniveau mehr als zehn Prozent über dem Stuttgarter Schnitt; am niedrigsten ist das durchschnittliche Einkommensniveau in den Bezirken Münster, Zuffenhausen, Mühlhausen und Wangen (mit einem Nettoeinkommensniveau von 90 % und weniger des Stuttgarter Niveaus). Kleinräumig dargestellt ist das Nettoeinkommensniveau in der folgenden Karte.

Karte: Nettoeinkommen je steuerpflichtiger Person in Stuttgart (Stuttgart = 100)

